

LA PAIX ET LA SÉCURITÉ



Près de la moitié des personnes les plus démunies et les plus vulnérables du monde vivent dans des pays fragiles ou touchés par des conflits. La fragilité et les conflits

peuvent être exacerbés par de nombreux facteurs, comme les changements climatiques, la concurrence pour les ressources, la corruption, une gouvernance faible, le crime et le terrorisme. Ces problèmes touchent à la fois les pays à revenu faible et ceux à revenu moyen.

En 2016-2017, le Canada a fait la promotion de la sécurité et de la stabilité à l'échelle mondiale par une combinaison d'activités diplomatiques, de déploiements et de projets ciblés avec une multitude de partenaires. Parmi ceux-ci se trouvaient des gouvernements étrangers, des organismes internationaux et la société civile. En traitant les causes fondamentales et les facteurs de risque, les programmes de développement du Canada favorisent aussi indirectement une stabilité et une sécurité accrues dans de nombreux pays.

En ce qui touche la paix et la sécurité, le Canada a lancé en août 2016 le Programme pour la stabilisation et les opérations de paix (PSOP). Ce programme s'appuie sur une expérience et des réalisations de plus d'une décennie par son organisme prédécesseur, le Groupe de travail sur la stabilisation et la reconstruction (GTSR). Dans le cadre du Programme, le Canada collabore avec divers alliés et partenaires pour mettre fin à la violence, assurer la sécurité et créer un espace pour le dialogue et la résolution de conflits.

Le Canada a également aidé à façonner les normes politiques mondiales sur la meilleure façon d'utiliser l'aide au développement officielle (ADO) afin de promouvoir la sécurité et la stabilité dans les États fragiles et touchés par un conflit. Par son engagement avec d'autres donateurs, la société civile, le G7 et l'OCDE, le Canada a fait la promotion des principes de l'accord politique globale, le New Deal pour l'engagement dans les États fragiles. Le Canada estime qu'il s'agit du meilleur cadre d'action pour s'attaquer aux causes de conflits, de fragilité et de violence, et pour faire progresser le Programme de développement durable à l'horizon 2030.

Voici des exemples des résultats obtenus en 2016-2017 en fonction des objectifs suivants :

- établissement de la paix au moyen d'efforts de stabilisation visant les facteurs de conflit;

- avancement du programme d'Affaires mondiales Canada concernant les femmes, la paix et la sécurité pour atténuer les différentes répercussions de la fragilité, de l'instabilité et des conflits violents sur les femmes et les hommes.

ÉTABLIR ET MAINTENIR LA PAIX

Autour du monde, les conflits violents et le terrorisme persistent, causant continuellement des problèmes complexes de sécurité pour toutes les nations. Un soutien international constant est essentiel pour établir et maintenir la paix et la sécurité, tant pour la sécurité des citoyens que comme condition préalable au développement durable.

Le Programme de développement durable à l'horizon 2030 reconnaît qu'il ne peut y avoir aucun développement durable sans la paix, et ni paix ni sécurité sans un développement durable. C'est ce qu'énonce l'Objectif de développement durable n° 16 sur la paix, la justice et de solides institutions. Pour établir et maintenir la paix dans un contexte fragile en zone de conflit, il est nécessaire d'intervenir de façon rapide et flexible. Il faut également déployer des efforts à long terme pour traiter les causes premières de l'instabilité.

En Irak, le Canada soutient depuis 2015 le Dispositif pour le financement de la stabilisation immédiate du Programme des Nations Unies pour le développement, ayant ainsi facilité le retour de 1,3 million de personnes dans des zones libérées de l'emprise de Daech. L'aide du Canada a permis d'intégrer une perspective de genre dans toutes les activités de l'organisation. Le Canada a également participé aux opérations qui ont permis de déminer 156 000 mètres carrés de terrain en Irak. Cette mesure a permis à plus de 500 personnes déplacées de retourner dans leur foyer et d'accéder à des terres agricoles et structures essentielles comme les écoles, les usines de traitement des eaux et les entreprises.

Le Canada a en outre contribué en 2016-2017 à un projet d'information, de conseil et d'aide juridique dirigé par un organisme humanitaire, le Conseil norvégien pour les réfugiés. Ce projet a favorisé une résolution pacifique du conflit et aidé 2 400 réfugiés à régler des questions de logement et de propriété foncière à leur retour.

En Syrie, le Canada a accordé 16,7 millions de dollars pour appuyer les structures civiles légitimes en vue d'offrir des services essentiels et de combler le vide de gouvernance que les organisations extrémistes exploitent. Cette initiative a aidé les conseils locaux à faire fonctionner les écoles, offrir des services essentiels et résister à l'empiètement des gens armés.